
Pays de Quimperlé. Le Pouldu, un matin de fin décembre, 
par Gwénaëlle Publié le 27 décembre 2023 

 
 
 
Superbe photo de 
Gwénaëlle, la Pouldusienne 
de Clohars-Carnoët 
(Finistère).  Photo prise au 
lever du jour, ce mercredi 
27 décembre 2023. Rien à 
dire, admirez… 

 
 
Elle est matinale. Elle réalise de magnifiques photos que nous publions très régulièrement dans nos 
colonnes, sur notre site (ouest-france.fr) et sur la page Facebook de la rédaction Ouest-France de 
Quimperlé. Gwénaëlle, la Pouldusienne de Clohars-Carnoët, a du talent et l’œil qui sait et sent le bon 
endroit, au bon moment. En témoigne ce cliché, réalisé ce mercredi 27 décembre 2023, au Pouldu, au 
lever du jour et du soleil : un ciel en feu et une mer blanche et agitée avant la perturbation de la fin de 
journée. 

 

Rien n’arrête les Givrés à Clohars-Carnoët !  
Le 31 décembre 2023 
 

 

 
Le spectacle était assuré par la nature et les 
baigneurs ! 
Comme tous les dimanches, les Givrés se 
sont retrouvés plage de Bellangenêt, à 

Clohars-Carnoët, à 11 h, pour se jeter à l’eau. 
Marée descendante, vent de face, de belles 
vagues, l’eau à 11 °C : il en faut plus pour les 
décourager ! 
 

 

 
 

 
 
Ce matin du réveillon, l’eau était à 11 °C. 
 
Chaque baigneur est responsable de sa 
décision. « Le prochain rendez-vous, le 
Bain de la Mor, organisé par l’association 
Bugaled ar Pouldu, est fixé au dimanche 
25 février », rappelle Carole Paggi, membre 
du bureau. 
 



 

Riec, Clohars et Moëlan. L’alimentation en eau potable 

assurée par Quimperlé communauté Publié le 28 décembre 2023  

 
À partir du 1er janvier 2024, en plus de l’assainissement, la Régie des eaux de Quimperlé 
communauté (Finistère) assurera la distribution d’eau potable pour toutes les communes 
du territoire. Seules les communes de Moëlan-sur-Mer, Clohars-Carnoët et Riec-sur-Bélon 
étaient encore gérées par une entreprise privée, la SAUR. 
 

 

Dans quelques jours, l’ensemble du réseau de l’eau potable et de l’assainissement du territoire sera géré par 

Quimperlé communauté.  

Les réseaux d’eau et d’assainissement des communes de Riec-sur-Bélon, Clohars-Carnoët et 
Moëlan-sur-Mer sont gérés par la SAUR (Société d’aménagement urbain et rural) jusqu’au 
31 décembre 2023. À partir du 1er janvier 2024, les trois communes du littoral vont intégrer la régie 
publique de Quimperlé communauté. 

Toutefois, en février 2024, les habitants de ces trois communes recevront une dernière facture de 
la SAUR, correspondant aux consommations réelles relevées entre l’été 2022 et l’été 2023. Après 
cette date, les factures d’eau et d’assainissement seront émises uniquement par Quimperlé 
communauté. 

Pour les habitants de ces trois communes, deux cas de figure pour la nouvelle facturation : vous 
bénéficiez actuellement du service de prélèvement de vos factures d’assainissement, sauf 
demande de votre part (courrier ou mail), vous serez également prélevé pour l’eau potable à partir 
du 2e trimestre 2024 ; vous ne bénéficiez pas encore du service de prélèvement de vos 
factures d’assainissement, vous pouvez, comme 76 % des abonnés à l’eau potable, opter pour 
le prélèvement mensuel ou semestriel en téléchargeant le mandat sur le site de Quimperlé 
communauté. 

Sur le plan des infrastructures, le service de la Régie des eaux de l’Agglo récupère la gestion 
d’une autre usine de production d’eau au bord de l’Aven, de six châteaux d’eau et de 448 km de 
réseau d’eau potable supplémentaire. Soit un total, pour l’ensemble du territoire, de 1 692 km de 
réseaux à entretenir. 

Pour toutes infos : téléphone : 02 98 96 37 46 ; mail : eaux@quimperle-co.bzh 

 

 

 

mailto:eaux@quimperle-co.bzh


Démographie à Clohars-Carnoët : une population plus jeune 
et qui reste à l’année 
Selon les chiffres de l’Insee, la population municipale de Clohars-Carnoët (Finistère) est 
passée de 4 315 habitants en 2015 à 4 651 en 2021. Soit une progression dynamique de 
1,3 % en moyenne chaque année entre ces dates. 

 

 
 
En novembre 2023, les 
représentants de Finistère 
Habitat ont remis, en présence 
du maire, Jacques Juloux, et de 
plusieurs élus, leurs clefs aux 
nouveaux locataires de 
8 pavillons. 

 

 

Alors que les chiffres de l’Insee sur l’évolution de la démographie du pays de Quimperlé viennent 
d’être dévoilés, voici trois questions posées à Jacques Juloux, maire de Clohars-Carnoët. 
 

Que disent ces chiffres sur l’attractivité de la commune ? 
La priorité des constructions, quasiment exclusivement dans le bourg, amène une population résidente 
à l’année et plus jeune. L’attractivité de la commune doit aussi sa vitalité aux nombreux services 
qu’elle offre et à sa proximité avec Lorient et Quimperlé. 
 

Quels sont, selon vous, les éléments de votre politique qui ont participé à cette attractivité ? 
La commune dispose de tous les équipements nécessaires liés au sport à la culture, à l’éducation, aux 
solidarités et offre ces services tout au long de l’année. Par sa politique volontariste d’acquisition 
foncière dans la ZAC (zone d’activité commerciale) des Hauts du Sénéchal, la commune a offert la 
possibilité d’avoir des terrains à des prix accessibles pour les primo-accédants et a aussi diversifié 
l’offre de logement : location-accession, locatif privé et locatif social. 

 
La dynamique va-t-elle se poursuivre ? 
Oui. Les chiffres du recensement datent de 2020. Les constructions en cours permettront de 
renouveler cette dynamique. L’ancien est devenu rare, trop cher, souvent trop grand et il faut des 
budgets pour rénover. 
Sans nouvelles constructions, la population diminuerait et ne pourrait plus accueillir de jeunes qui ont 
besoin de logements souvent plus petits et donc plus accessibles. 
 

Le ramassage des coquillages est interdit dans la partie aval 
de la Laïta à Clohars-Carnoët et Guidel Le 15 décembre 2023  

 
La présence de la bactérie Escherichia coli est à l’origine de cette décision, valable à compter 

du vendredi 15 décembre 2023. 

 

 
 
 
Les palourdes sont concernées par une interdiction de 
ramassage 

https://www.ouest-france.fr/bretagne/quimperle-29300/pays-de-quimperle-en-2021-56-590-habitants-dans-le-territoire-dde42bd6-a56e-11ee-9c1f-9c2fef22f9fa
https://www.ouest-france.fr/bretagne/clohars-carnoet-29360/


Après la rivière Bélon, c’est au tour de la Laïta, dans sa partie aval, d’être frappée par une interdiction de 
ramassage des coquillages fouisseurs de groupe 2, après que des prélèvements ont mis en évidence une 
contamination par la bactérie Escherichia coli.                                                                                                                        
Ce vendredi 15 décembre 2023, la préfecture du Finistère a publié un arrêté « portant interdiction 
temporaire de pêche, ramassage, purification et expédition » des palourdes et coques se trouvant dans 
une zone délimitée, en amont, par « la ligne transversale à la rivière passant par la pointe située à 500 m 
en aval de l’abbaye de Saint-Maurice », et en aval, par « la ligne reliant la tourelle de la Men Du au 
blockhaus de la plage de la Falaise (commune de Guidel) à l’exclusion de l’anse de Stervilin ». 
 

 

À Clohars-Carnoët, les terrains du futur musée Gauguin sont 
achetés mais font débat Publié le 15 décembre 2023  

 

Jeudi 14 décembre 2023, le conseil municipal de Clohars-Carnoët (Finistère) s’est réuni en mairie. 
Alors que le projet de musée avait été accepté, l’achat de terrains a remis de l’huile sur le feu. Dans 
le même temps, de nouveaux noms de voie ont vu le jour et les finances ont été discutées. 
 

 
Le débat autour du projet de musée, à Clohars-Carnoët (Finistère), est une nouvelle fois monté d’un cran lorsqu’à été 
abordé l’achat des parcelles.  
 

Le conseil municipal de Clohars-Carnoët, qui s’est réuni jeudi 14 décembre 2023, a débuté la 
séance par de l’urbanisme. Le premier point concernait l’acquisition de terrains nécessaires à la 
réalisation du centre d’art « Gauguin, l’atelier du Pouldu ». Il a entraîné des débats vifs entre les 
élus. Les actes authentiques ont été signés les 5 et 6 décembre 2023. « La commune est 
propriétaire, les marchés sont passés, le référé déposé par le groupe Avenir et Proximité n’a pas 
abouti, le projet va se faire », a conclu Jacques Juloux, le maire. 
Autre sujet : la dénomination des voies et la numérotation qui avance. Le tronçon qui passe sur le 
pont Du à Doëlan est nommé Straed Ti Pont Du. Au bourg, les voies entre la salle de sport, le 
stade et le cimetière sont nommées rue du stade et rue Théo-Lozachmeur. 
 

Les tarifs communaux 2024 

Côté finances, les tarifs communaux 2024 ont été votés : « compte tenu de l’augmentation du taux 
de l’inflation 2023 à des niveaux élevés, pour la deuxième année consécutive les tarifs 2023 sont 
reconduits », a annoncé Jérôme Le Bigaut, adjoint aux finances.  
Mais les tarifs portuaires augmentent de 5 %. « Les ports sont des services industriels et 
commerciaux. Les budgets doivent être équilibrés », a précisé le maire, répondant à Marc Pinet 
qui s’interrogeait sur cette augmentation. 
 
 



Pays de Quimperlé.  À la rencontre des femmes aubergistes 
et des peintres avec André Cariou Publié le 10 décembre 2023  

 
Les plus grands artistes ont fréquenté le pays de Quimperlé (Finistère). Ils ont été reçus 
par trois femmes aubergistes dans des conditions d’accueil qu’ils appréciaient. Un peu 
d’histoire avec André Cariou, ancien directeur du musée des Beaux-Arts de Quimper. 
 

 

 
 
André Cariou a animé la 
conférence devant une soixantaine 
de personnes vendredi soir à 
Quimperlé Communauté. 

 

 
Ancien directeur du musée des Beaux-Arts de Quimper, André Cariou animait vendredi soir, le 
8 décembre 2023, une conférence dans les locaux de Quimperlé Communauté. À des époques 
différentes, trois femmes du pays de Quimperlé ont, en effet, participé indirectement à une 
profusion de tableaux majeurs. 
L’arrivée du chemin de fer jusqu’au bout de la Bretagne facilite au XIXe l’arrivée de nombreux 
peintres, notamment bien sûr à Pont-Aven. Le bouche-à-oreille fonctionne, vantant la qualité de 
l’accueil, une vie à bon marché, s’ajoutant à une variété des paysages et des lumières. 
De quoi exprimer tout son talent. 
Mais bientôt, la fréquentation est trop importante et sature de nombreux peintres dont Gauguin. Ils 
se déplacent alors à Clohars-Carnoët, au Pouldu chez Marie Henry qui a construit la Buvette de la 
plage en 1889, à l’époque au bout du monde en quelque sorte. 
 

« Des personnalités étonnantes » 
Cet isolement plaît aux artistes, avec, à proximité immédiate, de nombreux lieux à peindre. 
L’ambiance est chaleureuse, les prix sont bas, on y mange bien, et Marie Henry est très tolérante 
et accepte qu’ils peignent murs, portes et plafonds. 
Une autre femme va ouvrir plus tard une pension-auberge. C’est en 1902, à Moëlan-sur-Mer, la 
commune limitrophe. L’établissement de Marie-Jeanne Bacon est situé au port de Brigneau, 
totalement sur la pointe à Malachappe face à la mer. Pourquoi s’installer dans un endroit aussi 
improbable ? 

« C’est un mystère, souligne André Cariou. C’est de l’intuition peut-être, avec un bon sens 
des affaires, et surtout il y a une vue sublime » 
L’endroit deviendra un lieu de rendez-vous régulier de peintres et écrivains de Montmartre. 
Quant à Mélanie Rouat, elle s’installe en 1917 au bourg de Riec-sur-Bélon en tant que 
restauratrice, un établissement qui va acquérir une très grande notoriété et recevoir aussi à table 
de nombreux artistes. Même si les peintres n’y séjournent pas, elle met leur travail en valeur sur 
les murs de son restaurant, y accumulant elle-même l’achat de nombreux tableaux. 

« Ce sont des personnalités étonnantes, précise André Cariou. Elles ont, toutes les trois, 
démarré leur vie dans l’adversité, perte de parents, de mari, nombreux enfants, avec aussi sans 
doute pour chacune un bon sens de la communication et des affaires ». 
 
 



Clohars-Carnoët. Camping qualité : un trophée national pour 
Les Embruns au Pouldu Publié le 01 décembre 2023  

 

Le camping cinq étoiles des Embruns, au Pouldu, à Clohars-Carnoët (Finistère) vient de recevoir une 
distinction nationale : le trophée Camping qualité. Les explications avec Gwénaëlle Cravier-Le 
Guennou, la responsable. 

 

 

 
 
Gwénaëlle Cravier-Le Gennou (à droite), 
lors de la remise du label, Camping 
qualité, le 8 novembre, à Montpellier. À 
ses côtés, Karine Farcot, directrice de 
Camping qualité.  

 

 
Ce matin-là, le ciel est bas et gris. Il fait froid et il pleut. De grosses gouttes, portées par un vent d’ouest, 
viennent s’écraser sur les grandes baies vitrées du local d’accueil du camping Les Embruns, à Clohars-
Carnoët. Gwénaëlle Cravier-Le Guennou, la directrice des lieux depuis 2005, est au téléphone. 

On est loin de l’agitation et de l’animation de l’été quand le site de cinq hectares, sur ses 200 
emplacements, reçoit 900 vacanciers. Et qu’il affiche complet, comme en juillet et août 2023.  En mai et 
juin, sur les ailes de la saison, nous avons aussi très bien travaillé, explique Gwénaëlle Cravier-Le 
Guennou. 
Nous avons fermé à la mi-septembre et nous rouvrirons le 12 avril 2024. Nous faisons six mois-six mois. 
Mais il ne fait pas croire que l’on se repose à cette époque-ci de la saison.Nous avons beaucoup de travail 
à effectuer à l’intérieur du camping. En pleine saison, nous fonctionnons avec une équipe de vingt 
personnes.  

 

« C’est un petit village » 
Quand Les Embruns sont fermés au public, sept salariés en CDI s’activent dans le domaine.  Actuellement, 
nous avons déjà des réservations qui tombent. Les gens anticipent de plus en plus leurs vacances. Les 
Embruns, qui vont bientôt fêter leurs 43 ans (la structure a vu le jour en 1980), est  le seul camping 
indépendant 5 étoiles de Bretagne. Nous les avons obtenues en 2012. Tous les autres appartiennent à de 
grands groupes. Ici, le camping, c’est un petit village. Je suis un peu la maire de mon village, sourit-
elle. J’en suis amoureuse. C’est mon bébé, on l’a fait grandir en équipe et on ne veut pas le lâcher.  
Aux Embruns, en plus du camping, on trouve un restaurant, un bar, une épicerie classique, une épicerie 
fine, un institut de beauté et un coiffeur. Une petite ville dans la commune de Clohars-Carnoët. 
Un travail d’équipe qui vient d’être reconnu et récompensé par un prix national : un trophée Camping 
qualité, remis le 8 novembre, à Montpellier, lors d’une cérémonie à laquelle Gwénaëlle Cravier-Le 
Guennou a participé.  
Camping qualité, c’est un label créé en 1999. Il nous a été décerné, à la suite d’un audit mystère. Un faux 
client a passé deux jours dans le camping. Nous ne le savions pas. Il s’est présenté uniquement à la fin de 
son séjour.  
Les campings sont notés sur quelque 300 critères très précis (accueil, propreté, cadre de vie, 
écoresponsabilité, etc.).  Nous avons obtenu 10 sur 10. C’est vraiment une fierté pour l’ensemble de 
l’équipe, insiste-t-elle. Nous avions déjà obtenu le label écoresponsabilité, en 2012.  

« Cela assoit notre réputation » 
Cela implique de faire attention à toutes les dépenses énergétiques, de gérer les déchets. Nous avons 
installé une borne électrique pour les voitures. Nous n’avons que des voitures et des voiturettes électriques 
dans le camping. Nous avons fait poser aussi des contacteurs électriques dans les mobile-homes pour les 
économies d’énergie. 

https://www.ouest-france.fr/tourisme/serie-dete-hotels-familiaux-de-bretagne-aux-embruns-les-etoiles-nont-pas-gache-lame-du-camping-7b1c128a-3696-11ee-a86b-79aa2cf45607
https://www.ouest-france.fr/tourisme/serie-dete-hotels-familiaux-de-bretagne-aux-embruns-les-etoiles-nont-pas-gache-lame-du-camping-7b1c128a-3696-11ee-a86b-79aa2cf45607


 
Si une porte ou une fenêtre reste ouverte, ça coupe le chauffage s’il est resté allumé. On n’accède plus aux 
sanitaires qu’avec un badge. Nous sommes engagés dans une démarche de qualité et de respect de 
l’environnement et de sensibilisation au développement durable. En quelques années, nous avons planté 
près de 8 000 essences variées.  
Selon Gwénaëlle Cravier-Le Guennou, les vacanciers, notamment les étrangers, sont sensibles à cette 
notion de parc paysager, qui n’est pas un parc à touristes. Ce genre de label assoit aussi notre 
réputation ». 
 

 

À Clohars-Carnoët, l’association Mémoire et patrimoine 

s’intéresse aux lavoirs Le 26 novembre 2023  

 

 
 
L’association Mémoire et patrimoine a 
réhabilité le bunker des Grands Sables, 
un vestige du mur de l’Atlantique, à 
Clohars-Carnoët. 
 

 

L’association Mémoire et patrimoine, créée en mai 2018, a fait le bilan de l’année, jeudi. L’équipe, présidée 
par Gil Van Meeuwen, a réalisé des aménagements intérieurs dans le bunker : dans la première salle, des 
sacs de sable ont été posés pour améliorer la mise en scène ; dans la deuxième, le public découvre un 
mannequin d’un soldat américain ; la troisième, « L’abri de la troupe », a reçu une copie d’un réseau de 
ventilation.                                

Au printemps, l’association a reçu un don, deux filtres à gaz « très rares ». « Nous voulons rendre la 
muséographie plus vivante », précise le président. L’entretien des extérieurs, avec le soutien des services 
techniques de la commune, a été réalisé.                                                 

Résultat des courses : 1 722 visiteurs, dont 459 le 17 septembre, dans le cadre des Journées européennes 
du patrimoine. Cet été, un étudiant en histoire a fait de la médiation tous les lundis. Des classes sont 
venues visiter le site. « Les enfants sont très à l’écoute, ils posent beaucoup de questions ». 

« Un challenge » 
L’association ne manque pas de projets. Elle va éditer un livret pour accompagner les visites (rédaction en 
cours) mais aussi sécuriser les lieux et marquer les 80 ans de la Libération en 2024. Gil Van Meeuwen est 
intarissable sur la Poche de Lorient et le Front de la Laïta.        

Autre décision importante : « S’ouvrir aux personnes qui agissent pour préserver le patrimoine ». Par 
exemple pour les lavoirs : « Ces derniers avaient un rôle dans leur quartier, celui de Stervilin servait aux 
nombreux hôtels du Pouldu ».                                          

Roland Audren, membre du conseil des Sages, intègre le bureau en tant que vice-président. Il a déjà, avec 
des associations, attaqué le chantier de restauration, à Stervilin. D’autres férus d’histoire ont évoqué le 
lavoir de Kerluron - « un challenge » - et la remontée du goémon. 



À Clohars-Carnoët, les élus d’« Avenir et proximité» quittent 
la séance du conseil municipal Publié le 22 novembre 2023  

 
Les élus d’opposition de la liste « Avenir et proximité » ont quitté le conseil municipal de 
Clohars-Carnoët, mardi 21 novembre. La raison ? Ils condamnent le manque de débat 
concernant le centre d’art « Gauguin, l’atelier du Pouldu ». 
 

 

 
 
 
Un public très nombreux assistait au conseil 
municipal de Clohars-Carnoët, mardi soir, 
21 novembre. 

 

 
Le conseil municipal, mardi 21 novembre, a débuté par un point sur les dégâts causés par la tempête 
Ciaran sur les bâtiments publics. Le premier magistrat, Jacques Juloux, a évoqué les interventions des 
services et les relations avec Enedis.                     

Les élus ont ensuite rendu hommage au salarié d’Enedis, décédé en intervention à Pont-Aven. 
 

Le centre d’art « Gauguin, l’atelier du Pouldu », sujet de discorde 
Le troisième point urbanisme était consacré aux cessions et acquisitions au Pouldu, nécessaires à la 
réalisation du centre d’art « Gauguin, l’atelier du Pouldu ». Les élus d’opposition, de la liste « Avenir et 
proximité », ont quitté la salle du conseil car « cette présentation n’était pas suivie d’un débat   
Anne Maréchal, première adjointe, a développé « la nécessité de réaliser le projet à cet endroit 
précis ». Denez Duigou, adjoint à l’urbanisme, a précisé que « le projet est inscrit dans les plans 
d’aménagement communaux et intercommunaux ».                     
 
Le projet « d’intérêt général » a fait l’objet d’informations régulières. La commune achète deux 
parcelles et en cède deux autres, l’une pour que « le cédant conserve dans son patrimoine un bien 
équivalent à la valeur de celui cédé à la commune et l’autre pour qu’un second cédant puisse disposer 
d’une offre de stationnement pour ses locataires ». 
Jérôme Le Bigaut, adjoint aux finances, a présenté au conseil la modification de programme relative 
au centre d’art. Le projet comporte deux tranches.  
La première concerne la période 2023-2025. Le montant des travaux est estimé à 4, 14 M€ TTC, 
auxquels s’ajoutent 207 000 € d’aléas. La collectivité récupère la TVA, soit 730 081 €. Les subventions 
prévues sont à hauteur de 1, 78 M€. Reste à financer par la collectivité : 1, 85 M€.  
La deuxième tranche 2027-2028 prévoit 1, 48 M€ de travaux plus 10 % d’aléas, soit 1, 63 M€ TTC 
moins TVA (268 500 €) et subventions (760 000 €). Reste à charge pour la collectivité : 608 299 € soit 
une dépense totale de 2, 46 M€.  
« Le coût de ce projet est identique au montant des équipements réalisés : centre de secours, 
médiathèque, espace danse-musique-ludothèque et extension de la salle de sport », a précisé le 
maire. La modification d’autorisation de programme a été votée par les 21 élus présents. L’élu a 
ensuite listé les entreprises retenues après les appels d’offres. Trois lots sont à relancer. 
 
 

« Dérive financière » 
Dans un communiqué, le groupe d’opposition « dénonce avec force la dérive financière du projet.                                                                                                                     
Ce dernier était annoncé, en juillet 2021, à 4,2 M€, avec une première phase à 2,3 M€, qui est passé, 
en mars 2022, à 3 M€.                                                                               

https://www.letelegramme.fr/finistere/pont-aven-29930/a-pont-aven-un-salarie-denedis-mobilise-sur-les-degats-de-la-tempete-ciaran-est-decede-6462502.php
https://www.google.com/search?q=gauguin+l%27atelier+du+pouldu+le+t%C3%A9l%C3%A9gramme&rlz=1C1GCEA_enFR918FR918&oq=gauguin+l%27atelier+du+pouldu+le+t%C3%A9l%C3%A9gramme&gs_lcrp=EgZjaHJvbWUyCQgAEEUYORigATIHCAEQIRigAdIBCDU3OTBqMGo0qAIAsAIA&sourceid=chrome&ie=UTF-8


Nous avons interpellé à plusieurs reprises le maire sur ce premier dérapage mais il a toujours certifié 
qu’il s’engageait à respecter l’enveloppe globale.                                               
Par un article de presse, en août, les élus apprennent que le projet passe à 5 M€, sans aucune 
information ni communication préalable et sans débat avec l’ensemble des élus ».                                                                                                                                 
Ils jugent « inacceptable cette façon de gérer les affaires de la commune. Elle s’oppose aux valeurs 
fondamentales de la démocratie ». Ils ont pris la décision de mener une action en justice contre ce 
projet.  
Enfin les élus condamnent « l’effort fiscal qui sera inévitablement demandé aux contribuables 
cloharsiens. Le maire a renié tous ses engagements publics sur ce projet, nous dénonçons l’héritage 
que laisserait celui-ci à son successeur  

 
 

Clohars-Carnoët. Conseil municipal : à Doëlan, le projet 
Jaclin a du retard Publié le 23 novembre 2023  

 

Outre le projet de centre Gauguin, le conseil municipal de Clohars-Carnoët (Finistère) a 
examiné, mardi 21 novembre 2023, deux autres points liés à l’urbanisme. 
 

 

 
 
Le projet Jaclin, tel que l’esquisse du cabinet 
d’architecture Atelier Done, a pris du retard.  

 

 

Portage foncier Doëlan 
La commune avait sollicité l’établissement public foncier (EPF) pour l’acquisition de l’ancienne usine 
Capitaine Cook. Un porteur de projet a été trouvé en 2019, permettant ainsi la signature d’un compromis 
de vente avec l’EPF.                                                   
 
Afin de permettre la mise en œuvre du projet de la société Delphes sur le site de l’ancienne conserverie, à 
Doëlan, le conseil municipal a dû voter l’allongement de la durée de portage. 
L’entrepreneur breton Franck Jaclin projette sur le site la création d’un village touristique ouvert à l’année 
avec, entre autres, un gîte d’étape, un hôtel, des salles de réunion et un restaurant. 
La mise en œuvre de ce projet a pris du retard. Le permis de construire déposé en mai 2022 a fait l’objet 
d’un recours contentieux, émanant d’un riverain ayant pour principal motif la perte de vue.                                                                                                     
Des négociations entre le porteur de projet et le requérant ont échoué, induisant ainsi un délai de 
procédure de l’ordre de deux ans environ. L’avenant au compromis de vente a donc été modifié, et reporté 
au 31 janvier 2026. 

Urbanisme 
Deux permis, l’un de construire et l’autre d’aménager, ont été déposés par la commune pour la réalisation 
du futur centre d’art Gauguin, l’Atelier du Pouldu :                 l’un pour la construction du musée, l’autre pour 
la création de stationnements et l’aménagement des abords du prochain centre d’interprétation. 
Un permis d’aménager a également été déposé pour la remise en état (nivellement et nouveau 
revêtement) entre Kerzellec et Saint-Julien.                                                 Toujours au Pouldu, la commune 
souhaite commercialiser des lots sur la partie Est de la parcelle AV83, située rue des Salicornes et classée 
en zone urbanisable au plan local d’urbanisme intercommunal.                                                                                      
Cela va permettre de mettre à disposition des terrains, pour de la résidence principale. Une enquête 
publique sera ouverte pour le déclassement de la voirie communale affectée au projet, d’une superficie 
d’environ 2 000 m². 



Les Givrés du Pouldu de Clohars-Carnoët, ont fait un 
don de 1 400 € Publié le 28 novembre 2023  

 

 
 
 
122 baigneurs s’étaient jetés à l’eau le 
15 octobre, pour soutenir la lutte contre le cancer 

 

Dimanche 26 novembre, l’association Bugaled ar Pouldu, qui pilote les Givrés du Pouldu,    a remis un 
chèque de 1 400 € à la Ria Rose et à Cancer Osons.                                                
Les Givrés qui se retrouvent habituellement le dimanche à Bellangenêt, s’étaient mobilisés le dimanche 15 
octobre, pour le premier Bain de la Mor rose et bleu, en soutien à la lutte contre le cancer.                                                                                                                                  
Une initiative effectuée en partenariat avec les associations La Ria rose et Cancer Osons. 
 

 
Levée partielle de l’interdiction de pêche dans la Laïta 
Publié le 16 novembre 2023  

La préfecture du Finistère a levé l’interdiction de la pêche et commercialisation des huîtres venant 
de la Laïta. La fermeture de la zone est maintenue pour les autres coquillages (sauf non-filtreurs). 

 
 

La préfecture du Finistère a levé partiellement l’interdiction de pêche des coquillages dans la Laïta, qui 
était en place depuis le 19 octobre 2023 en raison de la présence de toxines lipophiles supérieure au 
taux autorisé, avec un risque pour la santé.  
« Sont autorisées à partir du 16 novembre 2023, la pêche, la récolte et la commercialisation des 
huîtres de la zone de la rivière Laïta », fait savoir la préfecture. 
Mais, la fermeture de la zone en amont de la ligne reliant la tourelle de la Men Du au blockhaus de la 
plage de Falaise (commune de Guidel), qui inclut la rivière de la Laïta, reste effective.                                                                                                       
« Demeurent interdits, depuis le 19 octobre 2023, la pêche maritime professionnelle et récréative, le 
ramassage, le transfert, la purification, l’expédition, la distribution et la commercialisation de tous les 
coquillages, à l’exclusion des huîtres et des gastéropodes marins non-filtreurs », détaillent les 
autorités. 

https://www.letelegramme.fr/finistere/clohars-carnoet-29360/a-clohars-carnoet-122-personnes-se-sont-jetees-a-leau-pour-la-bonne-cause-6450374.php
https://www.letelegramme.fr/finistere/quimperle-29300/interdiction-de-la-peche-de-coquillages-dans-la-riviere-de-la-laita-6452275.php


À Clohars-Carnoët, le lavoir de Stervilin va être restauré 
Publié le 22 octobre 2023  

 

 
 
Onze personnes étaient sur le chantier, 
vendredi après-midi. 
 

 

Le lavoir de Stervilin, à Clohars-Carnoët, va être restauré, à l’initiative du conseil des Sages avec la 
participation des associations Les Amis du Pouldu et Mémoire et patrimoine, ainsi qu’avec la 
participation d’habitants.  
Situé au fond de l’anse de Stervilin, à un kilomètre du quai du Bas-Pouldu, il est alimenté par les 
ruisseaux de Kernou, de la Villeneuve et de Porsguern. Vendredi 20 octobre, onze personnes étaient 
sur place pour commencer la mission. 

Un prochain rendez-vous le 10 novembre 
S’appuyant sur une photo de Philippe Tassier, prise vers 1910, Roland Audren, membre du conseil 
des Sages, précise : « Le lavoir disposait de seize à 18 pierres de lavage pour une dizaine de 
laveuses. Il fut utilisé jusqu’en 1950-1955. 
Depuis, la végétation s’est développée, les pierres ont disparu et des dépôts minéraux ont comblé le 
trou. Il ne reste que quelques pierres des bordures qui permettent de délimiter l’emplacement du 
lavoir ». Un planning a été défini : nettoyage de la zone, délimitation de l’emplacement, montage des 
bordures, recherche de pierres plates, installation d’une caisse, mise en eau, etc.                                       
Le prochain rendez-vous est donné le vendredi 10 novembre, sur le site, à 14 h. 

 

Cet été à Clohars-Carnoët, « la base nautique du Pouldu a 

tourné à plein régime » Publié le 12 octobre 2023  

 

Le service des sports de Clohars-Carnoët enregistre une saison estivale hors-norme : 2 650 
séances d’activités comptabilisées à la base nautique. 

 

 
 
Jérôme Le Bigaut, adjoint aux sports, a fait 
le bilan avec Vincent Nicol, responsable du 
service sports de Clohars-Carnoët et Yann 
Grégoire, responsable du centre nautique 
du Pouldu. 

 



Lors d’un point presse mercredi 11 octobre 2023, Vincent Nicol, responsable du service municipal des 
sports, a fait le bilan sur la saison estivale 2023 : « Elle s’est très bien passée, malgré la météo qui n’a pas 
simplifié les choses !                
Pour la première fois, la base nautique du Pouldu a pu tourner à plein régime », s’est-il réjoui. Avec une 
équipe composée de six moniteurs (deux permanents, deux apprentis, deux saisonniers), les stages à la 
semaine ont affiché presque complet, et le centre Kloar-nautic proposait entre sept et neuf stages 
quotidiens. En tout, 2 650 séances ont été effectuées durant l’été (contre un peu plus de 1 600 pour la 
saison 2022). 

Un printemps plus calme 
En revanche, au printemps, les activités avaient été réduites. « Les classes de mer n’ont pas été au 
rendez-vous, souvent en raison des économies budgétaires des collectivités ».                                                                                                                                 
Mais l’année 2024 semble prometteuse. « Les prévisions pour la saison à venir semblent entrevoir un 

retour de ces groupes. Les scolaires du territoire continuent d’inclure les cycles voile dans leur 
cursus sportif. Nous aurions aimé développer un peu plus la location, cependant les stages ayant 
eu un tel succès nous n’avons pas pu libérer autant que souhaité un moniteur sur cette formule », 
détaille le responsable. 
La fréquentation en hausse 
Les dispositifs Pass nature et Pass bien-être proposaient 28 séances par semaine. Elles étaient délivrées 
par des associations, des entreprises conventionnées ou par le service des sports (avec, en poste, un 
permanent et un saisonnier). Même si la météo a perturbé les lieux de pratiques, « les chiffres de 
fréquentation sont bons », a remarqué Vincent Nicol, annonçant 439 inscrits contre 386 en 2022.  
Les inscriptions à la semaine ont été relativement stables, par contre les inscriptions à l’unité ont beaucoup 
progressé, les gens préférant s’inscrire à la dernière minute, au vu de l’incertitude de la météo. 
 

 

Après le très beau succès de l’hommage à Claude Huart, votre Association souhaite présenter cet 

été un hommage à Jean Michel Méfort, un artiste ami qui nous a quittés en novembre 2021. 

Jean Michel a longtemps géré avec bonheur les expositions de l’Atelier Goulven.                                                                               

L’exposition s’y tiendrait à la fin de la saison 2024, sur 14 jours, sans doute du Mardi 27 Aout au 

Dimanche 8 Septembre.  

Les Amis du Pouldu font donc appel à tous nos amis amateurs et collectionneurs de Méfort 

pour faire de cette exposition un très bel hommage à Jean Michel 

Merci de proposer vos œuvres-avec photos et cotes cadre compris- par mail soit à : 

amisdupouldu@laposte.net ou à y.savale@orange.fr  

Et de faire aussi circuler cette recherche autour de vous ! 

Un très grand merci d’avance ! 

Très bonne année à vous toutes et tous ! 

Yves Savale 

 

 

Merci au Télégramme et à Ouest France qui nourrissent notre Vigie ! 
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